
Как  получить  право  на
наследство после смерти?

Много людей живет, не подозревая, что имеют право на получение
наследственной  собственности,  которая  осталась  после  смерти
дальнего  родственника,  у  которого  не  осталось  прямых
наследников.

Кроме  этого,  российские  законы  регламентируют  порядок
вступления в наследство в особых случаях, в которых необходимо
детально разобраться.

Права на наследство после смерти
Гражданин  может  получить  наследство  на  основании
законодательства  РФ  двумя  способами:  по  закону  или  на
основании  завещания,  которое  отражает  волю  завещателя  в
отношении его собственности.

Если наследодатель составил завещание, то собственность после
его  смерти  будет  передана  лицам,  которые  указаны  в
завещательном  документе.  Собственник  имеет  право  менять
условия завещания, состав наследственной массы собственности,
список наследников, состав долей при наследовании в течение
своей жизни любое количество раз.

В случае наследования по закону, если нет завещания или оно
признано  недействительным  судебным  решением,  собственность
наследодателя  будет  распределена  в  соответствии  с  нормами
Гражданского  кодекса  России  на  основании  степени  родства
наследников усопшего человека.

Закон определяет состав 7 очередей вступления в наследство:

I  очередь  состоит  из  супруга  или  супруги  погибшего
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человека, его детей и родителей;
II  очередь  состоит  из  бабушек  и  дедушек,  сестер  и
братьев скончавшегося гражданина;
III очередь сформирована тетями и дядями ушедшего из
жизни гражданина;
IV очередь сформирована прадедушками и прабабушками;
V очередь включает в себя двоюродных внуков и внучек,
двоюродных бабушек с дедушками;
VI  очередь  включает  в  свой  состав  детей  двоюродных
бабушек и дедушек, тетей и дядей, внуков и внучек;
VII очередь состоит из некровных родственников, которыми
могут быть отчимы и мачехи, пасынки и падчерицы.

Чтобы  определить  степень  родства,  необходимо  подсчитать,
сколько  раз  произошли  рождения  между  наследодателем  и
правопреемников.  Важно  знать,  что  усыновленные  дети  или
приемные родители имеют равное право вступать в наследство,
наряду  с  кровными  родственниками.  Отдельный  порядок
наследования у граждан, имеющих статус иждивенца, проживающего
за счет скончавшегося наследодателя.

Право вступления в наследство раньше остальных родственников
имеет муж или жена усопшего, его дети и родители, причем в
рамках одной линии родства доли наследства распределяются в
равной степени от наследственного имущества.

Однако,  нужно  понимать,  что  равноправное  деление  долей
распространяется  на  собственность,  находящуюся  в  личном
пользовании  скончавшегося  супруга,  и  на  половину  совместно
нажитого имущества в браке. Свою половину совместно нажитого
имущества и личную собственность супруг, оставшийся в живых,
не разделяет с наследниками, так как перечисленное имущество
не включается в состав наследственной массы.

Поэтому  до  начала  процедуры  вступления  в  наследство,
необходимо провести процесс выведения личной собственности и
половины  совместно  нажитого  имущества  второго  супруга  из
состава наследственной массы, только после этого начинается



равное  деление  оставшейся  собственности  погибшего.  На  свою
долю в собственности усопшего супруга имеет право претендовать
второй супруг на равных условиях с остальными наследниками
первой очереди.

Именно поэтому бытует ошибочное мнение о том, что доля супруга
или  супруги  при  разделе  наследства  отличается  в  большую
сторону от наследственных долей остальных правопреемников.

В соответствии с данными нормативно-правовых актов необходимо
составить  список  граждан,  которые  обладают  правом  на
вступление  в  наследство  в  отношении  обязательной  доли
наследства:

Несовершеннолетние  дети  наследодателя  от  любого  брака
или усыновленные им;
Нетрудоспособные по инвалидности или возрасту родители
или  супруги  усопшего  наследодателя.  При  этом
обязательные  наследники  получают  в  собственность  не
менее  половины  законной  доли  имущества,  входящего  в
состав наследственной массы;
В  случае  существования  завещательного  документа
обязательная  доля  будет  выплачена  в  любом  случае,
сначала распределяется собственность, которую не описал
в  завещании  завещатель  для  того,  чтобы  обеспечить
обязательных  наследников  имуществом.  Если  вся
собственность распределена между наследниками, которые
включены в состав завещания, то обязательная доля будет
выделяться из состава наследственной массы наследников
по завещанию;
Необходимо  понимать,  что  имущество,  которое  формирует
состав  обязательной  доли,  включает  в  себя  любой  вид
собственности  или  имущества,  принадлежащего
наследодателю, несмотря на то, что указанное имущество
может быть предписано для наследования другому лицу;
Бывают  ситуации,  при  которых  обязательный  наследник
предъявляет права на имущество, которое уже находится в
распоряжении  другого  наследника,  получившего  его  на



основании завещания и распоряжающегося им в полной мере.
В  таком  случае  решение  остается  только  за  судьей,
которое  будет  принято  в  ходе  судебной  тяжбы  по
разрешению  спора  между  наследниками;
Если речь идет о наследовании недвижимости, в которой
проживает  правопреемник  по  завещанию  совместно  с
владельцем квартиры, то собственником может быть признан
правопреемник, а в пользу обязательного наследника судом
в  таких  случаях  назначает  выплату  соразмерной  суммы
компенсации со стороны завещательного наследника.

Норма обязательной доли в наследстве государство зафиксировало
законодательно для того, чтобы обеспечить условия жизни тем
гражданам, которые при смерти наследодателя теряют возможность
проживать  в  квартире,  где  длительный  период  находились  с
собственником  жилья.  Такая  мера  призвана  защищать  уязвимых
нетрудоспособных граждан.

Так  как  родственные  отношения  на  права  обязательных
наследников не влияют, стоит рассмотреть, кто именно может
выступать  в  качестве  претендента  на  получение  обязательной
доли в наследстве:

Дети, которые являются биологическими или приемными по
отношению к усопшему, которые не достигли 18 лет;
Нетрудоспособные по инвалидности совершеннолетние дети;
Нетрудоспособные  супруги,  получившие  группу
инвалидности;
Родители-инвалиды;
Родители  или  супруги,  которые  достигли  пенсионного
возраста;
Граждане, которые проживали длительное время совместно с
наследодателем  в  качестве  иждивенцев  на  полном
обеспечении  со  стороны  усопшего,  имеют  право  на
обязательную долю даже в том случае, если не являются
родственниками.

В Гражданском кодексе РФ существует статья 256, в которой



сказано о том, что при отсутствии завещательного документа
живой супруг может претендовать на половину совместно нажитого
имущества,  которая  вместе  с  личной  собственностью  будет
вычеркнута из состава наследственной массы.

Вторая половина имущества, которое признано совместно нажитой
общей  собственностью,  а  также  личное  имущество  усопшего
супруга подлежит делению между наследниками в равной мере.

В  случае  наличия  завещания,  в  котором  супруг  вычеркивает
второго  супруга  из  наследников,  право  обязательной  доли
наследства из состава совместно нажитого имущества остается за
живым супругом. Необходимо разобрать ситуацию на примере.

Если завещатель оставил документ завещательного характера, в
котором  разделил  свой  дом  между  детьми,  не  учитывая  факт
совместно  нажитого  имущества  с  супругой,  то  супруга  имеет
полное  право  оспорить  завещание  и  признать  его
недействительным  или  потребовать  провести  выделение
супружеской  доли  из  состава  наследственной  массы,  которую
завещатель расписал между своими детьми.

Нужно запомнить, что супружеская доля в отношении половины
совместно нажитого имущества всегда сохраняется за супругов,
который  находился  в  законном  браке  с  усопшим  завещателем.
После  оспаривания  завещания,  супруга  может  предъявить
претензии  на  вступление  в  наследство  наравне  с  остальными
претендентами,  которые  относятся  к  первой  очереди
наследования.

Чтобы  успеть  вступить  в  права  наследования  собственности
наследодателя,  необходимо  подать  заявление  в  нотариат  не
позднее последнего дня шестимесячного срока, который начинает
исчисляться  со  следующих  суток  после  даты  смерти
наследодателя.

Если  есть  возможность  послать  письмо  с  документами  и
заявлением,  то  сделать  это  можно  не  позднее  последнего
календарного рабочего дня по завершении 6 месяцев. При этом не



имеет значения, когда именно письмо доставят нотариусу, важна
дата отправки.

Скачать образец заявления о принятии наследства можно здесь.

Вместе с заявлением на вступление в наследство нотариусу нужны
конкретные документы:

Свидетельство  о  смерти  гражданина,  чья  собственность
формирует наследство;
Документы, которые доказывают степень родства наследника
в отношении наследодателя;
Выписка  из  ФМС  и  домовой  книги  о  последнем  месте
регистрации наследодателя и составе граждан, проживающих
с ним на момент его смерти;
Паспорт гражданина России, принадлежащий наследнику;
Перечень имущества, которое принадлежит наследодателю на
основании  документов,  которые  подтверждают  право
собственности наследодателя.

После того как документы будут доставлены в нотариат, будет
проходить  проверка  информации,  по  итогам  которой  нотариус
определит размер государственной пошлины, которую нужно будет
уплатить в банке и прикрепить квитанцию об оплате к заявлению.

Восстановление прав на наследство
Наследник  может  потерять  свое  право  распоряжаться
собственностью наследодателя, если не успеет подать заявление
и представить все необходимые документы в нотариат в течение
полугода  после  смерти  наследодателя.  По  истечении  срока
нотариус не примет заявление от наследника и правопреемнику
придется восстанавливать срок вступления в наследство через
судебную систему.

Однако, существует возможность досудебного решения проблемы,
если  каждый  наследник,  который  успел  вступить  в  права
собственности на наследство составит письменное согласие на
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пересмотр  долей  наследников  с  целью  включить  в  состав
наследства  опоздавшего  правопреемника.

Для этого необходимо осуществить определенные действия:

Взять письменное согласие каждого наследника о том, что
этот наследник не против вступления в наследство нового
претендента, который пропустил срок подачи заявления в
нотариат.  На  каждом  согласии  должна  стоять  подпись
согласившегося наследника;
Сдать  нотариусу  старые  свидетельства  на  право
наследования всеми наследниками, затем получить новые с
учетом интересов восстановившего права правопреемника.

На практике такие варианты случаются крайне редко, обычно все
споры между наследниками решаются в суде. Если правопреемники
не  дают  согласие,  то  опоздавший  кандидат  на  вступление  в
наследство должен будет представить суду доказательства того,
что пропуск срока был следствием непреодолимых обстоятельств,
которые не позволили наследнику подать заявление.

При  этом  нужно  рассмотреть  весь  порядок  судебного  решения
проблемы  восстановления  срока  вступления  в  наследство  по
пунктам:

Сначала необходимо составить исковое заявление в суд, в
тексте которого изложить намерение наследника вступить в
права наследования путем восстановления срока;
Собрать  определенные  документы,  которые  необходимо
представить судье:

Копии заявления в суд;
Документ, на основании которого суд согласится с
правом  заявителя  участвовать  в  разделе
наследственной  массы;
Квитанция об уплате суммы пошлины;
Детальное описание причин пропуска срока;

Передача  искового  заявления  и  документов  в  судебный
орган;



Ожидание решения суда.

Скачать  образец  иска  о  восстановлении  срока  принятия
наследства  можно  здесь.

Подвод итог, необходимо отметить, что далеко не все причины
суд рассмотрит в качестве уважительных в случае восстановления
срока вступления в наследство по суду.

Поэтому  необходимо  сначала  подготовить  доказательную  базу,
только  потом  указывать  в  заявлении  причины,  которые  можно
доказать,  если  в  заявлении  будет  указано  несколько  причин
пропуска срока, а доказать получится только одну, суд может
принять это к сведению и отказать в восстановлении срока, а
это приведет к потере наследства.
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